Continuidad y resistencia de lo andino Franklin Pease G. Y.

uando el historiador o el antropólogo contemporáneo se enfrentan a la sociedad andina, suelen preguntarse inicialmente por los cambios que ocurrieron en ésta a raíz de la invasión española, y desde entonces hasta el presente. Mas recientemente ha ingresado a la discusión un interrogante aparentemente opuesto y en realidad complementario: ¿hasta dónde hay una continuidad andina, por debajo y por encima de los cambios introducidos desde el siglo XVI? Quisiera iniciar esta breve nota sobre algunas formas de resistencia andina, precisando que al hablar de resistencia no quiero referirme únicamente a las rebeliones armadas que han motivado la mayoría de los estudios en torno a aquélla; prefiero buscar indicadores de otras formas de resistencia consensual o consentida, que pueden entenderse en su confrontación con la presión occidental. Recientemente. Maurice Godelier señaló la importancia de la dicotomía conflicto-consentimiento (1978: 93); es importante extender un análisis realizado anteriormente (Pease 1979) sobre algunas relaciones entre el Tawantinsuyu y las unidades étnicas, en el mismo ámbito de los extremos planteados por el conflicto y el consentimiento, esta vez en busca de una aproximación a la forma de adaptación de la población andina al sistema colonial.

Ciertamente, debe tenerse en consideración que ésta es una tarea amplia que requiere de meticulosos estudios. No basta, entonces, suponer a priori que la resistencia consensual soluciona necesariamente los problemas derivados de la imposición colonial; suponerlo sería un simplismo inaceptable, tanto como afirmar que toda actividad dentro o en torno a este consenso supone en los hombres andinos la supresión definitiva del conflicto. Quizás pudiera hallarse una mejor posición aproximativa al problema si se tiene en cuenta la situación de los curacas y de las unidades étnicas después de la invasión española.

Cuando consideramos algunas preguntas y propuestas recientes (Spalding 1974; Murra 1975; Cock 1976-77, Rostworowski 1977) sobre la actividad